

COMMENT LUTTER CONTRE LES STEREOTYPES ET LES PREJUGES SUR LE FOOTBALL FEMININ ?



CHAUTEMS CAROLINE

Examen ECG Final

2022-2023

Profession : GEI

CEMEF

Table des matières

| | |
|---|----------|
| 1. Préface | 2 |
| 2. Introduction..... | 3 |
| 2.1 Présentation des problématiques..... | 3 |
| 3. Histoire du football féminin..... | 4-5 |
| 3.1 Présentation des préjugés et stéréotypes..... | 6 |
| 4. Problématiques..... | 7 |
| 4.1 Economique : quel impact à la société sur les inégalités des salaires entre les hommes et les femmes ?..... | 7 |
| 4.1.1 Les facteurs salariaux et les inégalités salariales entre hommes et femmes.. | 7 |
| 4.1.2 Impact..... | 8 |
| 4.1.3 Avis personnel..... | 9 |
| 4.2 Culture : Pour quelles raisons le football féminin est-il plus valorisé dans certains pays que d'autres ?..... | 9 |
| 4.2.1 Le football féminin aux Etats-Unis..... | 9 |
| 4.2.2 Le football féminin en Suisse..... | 10 |
| 4.2.3 Avis personnel..... | 10 |
| 4.3 Ethique : En quoi les stéréotypes et les préjugés viennent -ils impactés L'évolution du football féminin ?..... | 11 |
| 4.3.1 Démarche entreprise..... | 11 |
| 4.3.2 Définition des préjugés et stéréotypes..... | 12 |
| 4.3.3 Les préjugés et les stéréotypes d'avant et de maintenant | 12 |
| 4.3.4 Alors ont-ils vraiment évolués ?..... | 13 |
| 4.3.5 Avis personnel..... | 13 |
| 5. Interview | 14-15 |
| 6. Conclusion..... | 16 |
| 7. Bilan personnel..... | 17 |
| 8. Remerciements..... | 18 |
| 9. Références bibliographiques..... | 19-20-21 |

1. Préface

Les raisons pour lesquelles j'ai choisi ce sujet sont les suivantes :

C'est tout d'abord une passion qui vient de mon papa qui, lui, faisait du foot et adorait ce sport. Il m'a transmis sa passion et l'envie de commencer à jouer au football. Depuis mon enfance, je jouais au foot pour le plaisir avec mon frère et ma sœur et j'adorais, alors, du jour au lendemain, j'ai décidé de m'inscrire dans un club.

Ce qui m'a poussé à choisir ce sujet, c'est tout d'abord le fait que l'on me dise que j'étais trop petite pour pratiquer ce sport qui était soit disant pour les garçons, que les filles n'étaient pas faites pour ce sport de rustre mais aussi que j'étais une fille et que je ne savais pas jouer au foot. Alors, j'ai pu prouver que même avec ma petite taille, je pouvais être tout aussi forte qu'un garçon. Il faut juste faire sa place, s'imposer et leur montrer que nous les femmes, nous sommes aussi fortes. Il y'a aussi le fait de voir jouer mon frère qui m'a beaucoup motivée car, chaque fois que je le voyais entrer sur le terrain, j'avais envie de le rejoindre et cela m'a motivée à choisir la bonne voie pour ce magnifique sport.

Voilà bientôt 14 ans que je pratique ce sport et je suis fière de ce que je fais, je veux montrer à travers ce dossier que les filles doivent être mises sur le même pallier que les hommes.



Figure 2 : Avec mon frère et ma soeur¹

¹ Photo prise avec mon téléphone

2. Introduction

Dans mon TPA, j'aborderais les points suivants : les inégalités de salaires entre les hommes et les femmes, les stéréotypes et les préjugés que les gens ont sur le football féminin ainsi que les différences de niveaux footballistiques dans notre société et l'impact que le football féminin a maintenant et comment il a évolué.

2.1 Présentations des problématiques

Problématique 1 :

En quoi la différence d'investissement économique entre une équipe féminine et une équipe masculine impacte-t-elle le football féminin ?

J'ai eu envie de montrer qu'il y avait quand même une différence d'investissement au niveau des salaires d'un footballeur et d'une footballeuse.

Problématique 2 :

Pour quelles raisons le football féminin est-il plus valorisé dans certains pays que dans d'autres ?

Je voulais montrer que dans certains pays le football féminin est bien pris en considération par tous et qu'il y avait de moins en moins de différences entre les filles et les garçons alors que chez nous, en Suisse, le football féminin n'est pas encore bien intégré dans la société.

Problématique 3 :

Les stéréotypes et les préjugés ont-ils vraiment évolué ?

Je voulais vous parler de ce qu'il se disait sur le football féminin et vous démontrer qu'il est en train d'évoluer malgré tout.

3. L'histoire du football féminin²

« Le football féminin pour tous date seulement de 50 ans »

L'année 1968 aura marqué un tournant dans l'histoire du football suisse. En effet cette année-là, restera importante car le ballon rond s'ouvrit à tous avec la fondation du premier club de football féminin de Suisse, le «Damen-Fussball-club Zurich», le 28 février.



Figure 3 : « Damen-Fussball-Club Zurich »³

Dans les années 50, Bâle souleva d'importantes vagues de protestation lors de l'annonce d'un match de football féminin qui opposait les Pays-Bas face à l'Allemagne. Certaines associations comme celles de l'Athlétisme et de football ont pris leurs distances, en faisant savoir que l'événement « relevait plus de spectacle forain »⁴et n'avait donc pas sa place à Bâle.

Les femmes n'avaient pas l'autorisation de s'inscrire dans un club de football dans les années 60, mais cependant il y a eu des premières équipes non officielles qui se formèrent dans toute la Suisse. Les équipes se rencontraient les unes contre les autres lors de tournois locaux qui se jouaient à six. L'équipe qui remporta le plus grand nombre de rencontres dans le canton d'Argovie et qui était la plus connue était celle du FC Goitschel

En 1965, cette année fut marquée à Sion par une certaine Madelaine Boll, 12 ans, qui a eu l'occasion d'avoir une licence de football par erreur et qui put jouer ainsi avec les garçons jusqu'à ce que l'association faïtière se rende compte qu'ils avaient commis une erreur et lui retirait alors le droit de se présenter sur un terrain de football.

² <https://blog.nationalmuseum.ch/fr/2018/09/foot-feminin-seulement-depuis-50-ans/>

³

https://www.bing.com/images/search?view=detailV2&ccid=GRkYy%2bgv&id=E3B7553A0A31EA5E343FDE92B2D893E2AE1BC06A&thid=OIP.GRkYy-gvtpyO0emVjp9zqAHaEu&mediaurl=https%3a%2f%2fblog.nationalmuseum.ch%2fapp%2fuploads%2f2018%2f09%2fDamenfussballclub_Zurich.jpg&cdnurl=https%3a%2f%2fth.bing.com%2fth%2fid%2fR.191918cbe82fb69c8ed1e9958e9f73a8%3frik%3dasAbruKT2LKS3g%26pid%3dImgRaw%26r%3d0&exph=1080&expw=1692&q=damenfussballclub_zuerich&simid=608022947070806617&FORM=IRPRST&ck=6D1A824A089EC20073C6335D69AFB535&selectedIndex=4&ajaxhist=0&ajaxserp=0

⁴ Ibid



Figure 4 : Madelaine Boll⁵

En 1966, l'association de football Suisse a refusé d'admettre le FC Goitschel, dans leur rang, mais en proposant aux joueuses de devenir arbitre.

Le premier match à onze s'est disputé à Wohlen au printemps 1967 où Goitschel s'est imposé 6 à 0 face à l'équipe zurichoise mixte.

En février 1968, cette équipe Zurichoise donna naissance au Damenfussball Club Zurich (DFCZ). La création du DFCZ aura fait les premiers grands titres de l'histoire du football féminin. Comme par exemple dans le journal « tribune des sport »⁶ où il est dit « Zürich a aussi une équipe de football de charme »⁷ et notamment les premiers articles se concentraient souvent sur le physique des sportives.

« Le renouveau social de l'année 1968 a-t-il joué un rôle dans l'ouverture aux femmes de ce sport si populaire ? »⁸ il n'y a pas de réponses définies à cette question.

A l'époque, les pionnières refusaient catégoriquement toutes relations entre mouvement de libération de la femme et en faveur de l'égalité des sexes et avancées dans le domaine sportif. Selon les articles de presses des années 60-70, les jeunes footballeuses sont souvent présentées comme des pionnières de l'égalité des sexes dans leur domaine.

Les années 1968-1971 marquent le début du football féminin. Certains clubs indépendants ont vu le jour dans toute la Suisse et se sont rassemblés pour créer la ligue suisse du football féminin le 24 avril 1970.

Une année plus tard, une nouvelle réglementation qui disait que pour la saison 71/72 seules les équipes qui étaient reliées à un club masculin seraient autorisées à participer à la compétition, ce qui a entraîné la disparition de certains premiers clubs mais, aussi la création d'équipes féminines dans les clubs établis.

⁵ <https://www.bing.com/images/search?q=madeleine+boll&form=HDRSC3&first=1&tsc=ImageHoverTitle>

⁶ <https://blog.nationalmuseum.ch/fr/2018/09/foot-feminin-seulement-depuis-50-ans/>

⁷ ibid

⁸ Ibid

3.1 Présentation des préjugés et stéréotypes⁹

Ma problématique a pour but de démontrer aux gens qu'il faut atténuer les différents stéréotypes concernant les joueuses afin qu'ils y aient d'avantages de spectateurs.

Les stéréotypes se font sentir par le manque d'expérience des filles dans ce domaine-là. On ne peut pas comparer les filles et les garçons dans cette discipline car les garçons commencent le foot dès leur plus jeune âge à la récréation ou autre. Alors que les filles, elles préféreraient jouer de leur côté à des jeux calmes tels que la poupée... Pour mettre fin à ces préjugés, il faudrait que les filles fassent de même en commençant le foot depuis leur plus jeune âge, afin de pouvoir arriver au même niveau que les garçons.

Dans notre société actuelle, on compare trop le football féminin à celui du football masculin. Pour ma part, on ne peut pas les comparer car se sont deux choses différentes dans une discipline. Le football du côté des hommes est violent, physique, rapide alors qu'à l'inverse, le football féminin est beaucoup moins physique, mais je trouve que les femmes ont une meilleure vision du foot et ne simulent pas sur les terrains comme certains hommes. Il y'a plus de simplicité au niveau du jeu.

De mon point de vue personnel, et au vu de mon expérience dans le football, j'ai pu remarquer qu'il y'a une énorme différence entre le football en suisse alémanique et le football en suisse romande. De ce fait, en suisse alémanique le foot est beaucoup mieux développé. Il y'a plus de licence, ce qui fait qu'il y'a plus de motivation. Les centres de formation et les structures sont meilleurs. De plus, les suisses allemandes sont beaucoup plus agressives et imposantes ce qui renforce les stéréotypes. Etant donné que le football féminin se développe de plus en plus dans la suisse, les stéréotypes sur l'inexpérience des filles se sont atténués.

Je connais bien les suisses allemandes car je joue contre elles en championnat M19 (M19 c'est une catégorie d'âge qui va jusqu'à 20 ans) et je me rends compte de la différence de l'impact physique et technique. C'est là que je m'aperçois que nous, les suisses romandes, nous avons beau être formée dans un centre, cela ne sera jamais pareil qu'elles, et malheureusement nous n'arriverons jamais à atteindre le même niveau qu'elles. Cela ne veut pas dire que nous n'y arriverons pas, cela veut simplement dire qu'il faut travailler sur l'ensemble de ces points-là et c'est ce qui fera notre force pour avancer et les affronter dans les meilleures conditions.

⁹ <https://www.emiliegourd.ch/MP.pdf>

4. Problématiques

4.1. Economique : en quoi la différence des salaires entre les hommes et les femmes est-elle un impact sur le football féminin ?

Dans ce point-là, je vais vous montrer la différence au niveau de l'inégalité des salaires dans le domaine du football de 1^{ère} ligue entre un homme et une femme.

4.1.1 Les facteurs salariaux et les inégalités salariales entre hommes/femmes¹⁰

Dans le football, le salaire se définit en fonction d'une rémunération standard autant chez les hommes que chez les femmes, elle comprend :

- . Le salaire de base
- . Les primes (de matchs, de victoires, de buts...) ou les gratifications
- . Les avantages en nature (voiture, maison)
- . Les frais de déplacements

Le salaire d'un joueur n'est pas quelque chose de fixe, il peut varier et dépend de beaucoup de facteurs tels que son niveau, son âge, pays (championnat), c'est-à-dire comment est reconnu le niveau du championnat s'il était en champions league ou en challenge league le salaire est très différent en fonction de la ligue. Plus la ligue est haute plus le joueur avait de la chance de recevoir plus d'argent et à l'inverse le joueur recevait moins d'argent s'il était dans une petite ligue. Mais cela peut varier aussi en fonction du poste du joueur. C'est tout d'abord une question de principe qui peut parfois rendre jaloux d'autres joueurs. C'est-à-dire un joueur attaquant qui joue à un assez bon niveau comme par exemple la ligue des champions, pourrait cependant gagner plus d'argent grâce à son poste car s'il marquait beaucoup de buts par match il était récompensé à la fin du mois par une augmentation de son salaire. Tous les bons joueurs qui marquent tant de buts par saison sont alors récompensés par une prime, ce qui peut être alors décevant pour les autres coéquipiers qui eux aussi se donnaient sur le terrain mais ne recevaient pas le même salaire.

¹⁰ <https://www.footballeuse.fr/salaire-footballeuse-professionnelle>

Dans cette partie-là, je vais montrer les différents salaires en Suisse qui varient en fonction de la ligue :¹¹

Salaires 1^{ère} ligue :¹²

Salaire de femme :¹³

Les gratifications lors de victoires sont d'environ à 150 CHF, suivant la localité et la subvention peut aller jusqu'à 200 CHF

Le salaire moyen d'une joueuse en France peut varier entre 1'500-3'000 CHF et les plus chanceuses arrivent à 4'000 CHF par mois

Salaire d'un homme :

Le salaire des hommes varie aussi en fonction des années, il évolue de la 1^{ère} à la 3^{ème} année, dans un club entre 11'200 et 16'800 CHF par mois

4.1.2 Impact¹⁴

Il y a 2 types de logiques qui pourraient expliquer ces inégalités :

Logique économique :

Ces inégalités salariales viennent probablement du fait que le football féminin est moins médiatisé que celui des hommes. Il y a aussi moins d'interactions sur les réseaux sociaux, car aucune joueuse n'a atteint les 100 millions de followers qui peut faire rêver, contrairement aux grandes stars du football masculin comme par exemple Lionel Messi ou encore Neymar. La vente de billets et de maillots est moins élevée.

Logique structuraliste :

Durant de nombreuses années, le football féminin a été mis en suspend à cause d'un manque d'effectif et les joueuses n'atteignaient pas le niveau des hommes avant de reprendre dans les années 60. Pendant ce temps, le football masculin a continué d'évoluer et de se développer.

¹¹ <https://www.footballeuse.fr/salaire-footballeuse-professionnelle>

¹² <https://www.recrutementfoot.com/salaire-contrat-professionnel/>

¹³ https://rmcsport.bfmtv.com/football/comment-expliquer-les-inegalites-salariales-hommes-femmes-dans-le-football_AV-201908200147.html

¹⁴ <http://tpefootball.blogg.org/les-inegalites-hommes-femmes-dans-le-football-p1237778>

4.1.3. Avis personnel

Personnellement, je ne trouve pas correcte que de nos jours, il existe encore de telles différences. Avec toutes les évolutions, le football reste un sport malgré tout ce business. Mais, on peut constater qu'il y a une bonne différence et que les inégalités sont bien présentes.

4.2 Culture : pour quelles raisons le football féminin est-il plus valorisé dans certains pays que d'autres ?

Je vais comparer dans ce point le football aux Etats-Unis et en Suisse pour montrer la différence et le développement du football féminin.

4.2.1. Le football féminin aux Etats-Unis¹⁵

La culture du football féminin aux USA remonte dans les années 70. En 1972, une loi est votée pour remédier à l'écart du sport féminin face à celui des garçons. Cette loi interdit toute forme de discrimination liée au sexe dans les programmes éducatifs soutenus par l'Etat, ce qui amène les universités à se servir de manière égale de l'argent public pour financer le sport masculin et féminin.

Pour les filles, il leur fallait un sport où les garçons n'étaient pas au sommet. C'est pour cela qu'elles ont choisi le football. Dans les années 80, l'équipe nationale devient de plus en plus forte. En 1991, apparaît la 1^{ère} Gold cup, puis la 1^{ère} coupe du monde. Elles sont donc les premières championnes du monde de l'histoire bien loin devant les autres. Aux USA, les filles ne jouent pas au football pour être égales aux hommes mais tout simplement car il est considéré comme un sport de filles.



Figure 5 : Equipe féminine des USA¹⁶

¹⁵ https://www.francetvinfo.fr/sports/aux-etats-unis-le-football-est-le-sport-des-femmes-par-excellence_4390191.html

¹⁶

<https://www.bing.com/images/search?view=detailV2&ccid=1zXh3X1X&id=FB3E2A9CC1C44C71FDA13875F247283AC5D50D83&thid=OIP.1zXh3X1X2sowrfe9WgYKYAHaEK&mediaurl=https%3a%2f%2fh.bing.com%2ftfh%2fid%2fr.d735e1dd7d57daca30adf7bd5a060ac8%3frik%3dgw3VxTooR%252fj1OA%26riu%3dhttp%253a%252f%252fwww.fdesouche.com%252fwp-content%252fuploads%252f2019%252f07%252fsoccer.jpg%26ehk%3dp91rqilOyqnTPEc5xubiRWJQUjaYrOoaSdAUCBThcfY%253d%26risl%3d%26pid%3dImgRaw%26r%3d0&exph=787&expw=1400&q=equipe+feminine+des+etats+unis&simid=608055301065421475&FORM=IRPRS&ck=33F1136EB4426152A7A8DF11AF211313&selectedIndex=5&ajaxhist=0&ajaxserp=0>

4.2.2. le football féminin en Suisse¹⁷¹⁸

Il est important de mettre en évidence le football féminin en Suisse. Malheureusement le football en Suisse est moins bien exploité, car il s'est développé en retard par rapport au foot masculin et les femmes n'avaient pas le même niveau que les hommes. Elles n'avaient pas accès aux mêmes centres de formations qu'eux mais plus tard, ils ouvraient les centres de formations pour les femmes également. Leur niveau devrait donc augmenter et l'intérêt pour les championnats féminins aussi.

Le football féminin a bien évolué malgré tout, car maintenant il est plus reconnu, médiatisé et enfin apprécié. Après une cinquantaine d'années de combat, de passion et de petites victoires sur le sexisme et les préjugés pour accéder à la reconnaissance.

De nos jours, nous comptons 27'000 joueuses licenciées, 800 équipes avec un objectif de 30'000 pratiquantes en 2020. En cinquante ans le football féminin a bien évolué car avant c'était simplement Madelaine Boll. Elle était la seule et la première femme à avoir obtenu la licence pour pouvoir jouer des matchs officiels. Avec les années cela s'est bien développé.

L'évolution du football féminin se fait lentement, des clubs naissent à Monthey (VS), Veytroz et Yverdon (VD). Yverdon deviendra une référence romande. En 1933, la ligue suisse de football féminin se dissout pour intégrer l'association suisse de football (ASF). A Yverdon, il y avait déjà plusieurs équipes ou on formait de bonnes joueuses. Mais de là à devenir professionnelles, cela semblait compliqué. En 2001, l'ASF a défini un programme de promotion du football féminin. En 2004, la fédération ouvre un centre de formation à Hutwil (BE). Lara Dickenmann fût la première star du football féminin en Suisse. Lara voit son rêve de devenir footballeuse professionnelle le jour où elle signe à l'Olympique Lyonnais.

Le 6 avril 2013 à Nyon se déroulait le match amical contre la Norvège, victoire 3-1 pour l'équipe féminin suisse devant 800 spectateurs. Pour l'ASF ce match était un test qui a mené à d'autres matchs, ou le nombre de spectateurs était passé à 1'200. Ce qui a fait que la performance a amené à l'acceptation du sport dans le monde féminin. En 2019 le centre de formation s'est déplacé à Bienne (Macolin), le football féminin est structuré mais il reste encore à décoller du point de vue économique. Car en Suisse le statut pro n'existe pas. A l'école on essaie d'orienter les jeunes filles dans des directions où elles pourront gagner leur vie, car en soi le football féminin n'est pas encore bien rémunéré.

4.2.3. Avis personnel

Je trouve que la Suisse n'a pas encore déployé tous ses moyens pour mettre en avant le football féminin, mais cela commence gentiment et je l'espère avec le temps, il sera pris sérieusement en considération autant que celui des hommes. Je trouve qu'il y a aussi une trop grosse différence entre l'évolution du football féminin si on le compare avec le centre de formation en suisse allemande où les filles ont vraiment une très bonne préparation vis-à-vis de nous et je trouve dommage que nous n'arrivons pas à faire de même. Nous n'avons pas toutes les infrastructures pour, mais nous avons déjà déployé un bon centre de formation.

¹⁷ <https://www.letemps.ch/sport/longue-marche-football-feminin-suisse>

¹⁸ <https://www.emiliegourd.ch/MP.pdf>



Figure 7 : centre de Macolin¹⁹



Figure 6 : Lara Dickenmann et moi²⁰

4.3. Ethique : les stéréotypes et les préjugés ont-ils vraiment évolués ?

4.3.1. Démarche entreprise

Je vais faire la différence entre les stéréotypes et les préjugés et en citer quelques-uns pour que l'on puisse se rendre compte si au fil des années ils ont évolués ou non.

¹⁹

<https://www.bing.com/images/search?view=detailV2&ccid=VxBcswXv&id=4549C6B4C993B6116C421AF6B93B2F0CB7BD9933&thid=OIP.VxBcswXv-xVVfg5crQUAHaE7&mediurl=https%3A%2F%2Fcdn.unitycms.io%2Fimage%2Focroped%2F1200%2C1200%2C1000%2C1000%2C0%2C0%2F-8AQM9uY9aY%2FCYseeP9hKIT8AxJbqi8kl9.jpg&cdnurl=https%3A%2F%2Fth.bing.com%2Fth%2Fid%2FR.57105cb2f5efc3ec5555f83972b42550%3Frik%3DM5m9twvvO7n2Gg%26pid%3DlmgRaw%26r%3D0&exph=426&expw=640&q=centre+de+macolin&simid=608033495524453098&form=IRPRST&ck=E6B3E2D36E2003F5E11CF12A854591C2&selectedindex=3&ajaxhist=0&ajaxserp=0&vt=0&sim=11>

²⁰ Source pris de mon téléphone

4.3.2. Définition des préjugés et stéréotypes

Préjugés : « Jugement sur quelqu'un, quelque chose, qui est formé à l'avance selon certains critères personnels et qui oriente en bien ou en mal les dispositions d'esprit à l'égard de cette personne, de cette chose. »²¹

Stéréotypes : « Idée toute faite, cliché »²².

4.3.3. Les préjugés et les stéréotypes d'avant et de maintenant^{23 24}

Avant :

Les préjugés ont toujours été marqués dans le football féminin. Car, selon les messieurs, le fait que les femmes fassent du football risquait d'entraver la maternité et donnait aussi aux femmes l'air d'avoir une allure et attitude de garçons. En 1925 : il se disait que les filles ne devaient pas jouer sur un terrain public mais plutôt dans un endroit clos car elles ne savaient pas jouer au foot. A cette époque-là, le football était considéré comme un sport d'hommes. Il y a aussi le fait que le foot féminin est moins spectaculaire, ou encore que les footballeuses ne soient pas assez fortes physiquement pour faire ce sport, et même « les gardiennes qui sont de vraies passoires »²⁵. Ceci est un extrait de ce qu'il se dit sur le football féminin.

Au fil du temps :

C'est Depuis les années 60 que nous assistons à un renouveau dans le football féminin. Le football féminin commence à être reconnu mais de manière non officielle. La première coupe d'Europe est organisée en 1969 entre l'Angleterre, le Danemark, La France et l'Italie. En 1984 l'Union Européenne de football Association (UEFA) et en 1991 la fédération international de football association (FIFA) conviennent qu'il faut mettre en place des compétitions officielles.

De nos jours :

Le mondial féminin de football qui s'est déroulé en 2019 a peut-être eu un impact sur l'éventuel fin des préjugés. En effet, la 8^{ème} coupe du monde de foot féminin s'est achevée avec la victoire des USA.

Le football féminin se fait enfin apprécié et reconnu à sa juste valeur. Après un certain nombre d'années de discrimination, de sexisme et de domination masculine qui l'ont terriblement freiné, il est aujourd'hui en pleine évolution. Les mentalités sont en train de changer, l'envie et la persévérance des footballeuses à travers le monde entier commencent à prendre forme. Nous pouvons observer une reconnaissance à l'égard du football féminin qui grandit.

²¹ Citation de google <https://www.larousse.fr/dictionnaires/francais/pr%C3%A9jug%C3%A9/63519>

²² Citation google <https://www.larousse.fr/dictionnaires/francais/st%C3%A9r%C3%A9otype/74654>

²³ <https://www.pourquoidoctor.fr/Articles/Question-d-actu/16785-Football-feminin-les-stereotypes-alterent-les-performances>

²⁴ <https://ludobel.be/2014/08/14/le-football-se-donne-t-il-un-genre/>

²⁵ <https://www.emiliegourd.ch/MP.pdf>

4.3.4. Alors ont-ils vraiment évolués ?²⁶

Les préjugés et les stéréotypes sont moins présents qu'avant, mais ne sont pas prêts de disparaître. La discrimination entre les hommes et les femmes en est sûrement la cause.

4.3.5 Avis personnel

Je trouve que les stéréotypes et les préjugés ont quand même pas mal évolués, mais sont toujours présents dans la société et à mon avis, cela n'est pas prêt de changer. Les filles ont malgré tout trouvé leur place dans ce sport mais pas encore autant que les garçons.



Figure 8 : Logo coupe du monde féminine²⁷



Figure 9 : Ballon coupe du monde²⁸

27

<https://www.bing.com/images/search?view=detailV2&ccid=zYSgoKzr&id=AFF2F49F708CAEE5B1A05CD4D6A97C9FE725DB26&thid=OIP.zySGoKzrGJ-0FBE9LxkjSwAAAA&mediaurl=https%3a%2f%2fstatic.rtf.be%2farticle%2fimage%2f370x208%2fd%2f8%2f1%2fe97deba9edf0cb2f343d312883951616-1559725558.jpg&cdnurl=https%3a%2f%2fth.bing.com%2fth%2fid%2fR.cd8486a0a66b189fb414113d2f19234b%3frik%3dJtsl5598qdbUXA%26pid%3dImgRaw%26r%3d0&exph=208&expw=370&q=logo+coupe+du+monde+f%3c%a9minine&simid=607991894470633495&FORM=IRPRST&ck=8D56048D6F745BA230BA3BED6C476D70&selectedIndex=1&ajaxhist=0&ajaxserp=0>

24

https://www.bing.com/images/search?view=detailV2&ccid=RrtiubYN&id=99FBA47860E7298FB5972507251D73FBEEACA524&thid=OIP.RrtiubYNGEqheHlbbexwIQHaHa&mediaurl=https%3A%2F%2Fboutique.foot.fr%2F32946-thickbox_default%2Fballon-coupe-du-monde-2018.jpg&cdnurl=https%3A%2F%2Fth.bing.com%2Fth%2Fid%2FR.46bb62b9b60d184aa178721b6de5f021%3Frik%3DJJKWs7vtzHSUHQ%26pid%3DImgRaw%26r%3D0&exph=770&expw=770&q=ballon+coupe+du+monde+f%3c%a9minine+2018&simid=608044993155911505&form=IRPRST&ck=305BFF6E89534DA98AF2FBFAFF26BDD66&selectedindex=17&ajaxhist=0&ajaxserp=0&vt=0&sim=11

5. Interview avec Audrey Riat entraîneur des M19 Féminine et Linda Vialatte présidente du FC Yverdon sport féminin

1. Depuis combien de temps jouez-vous au FC Yverdon féminin ?

A : Cela fait 21 ans que je joue au FC Yverdon Sport Féminin.

L : Cela fait une bonne trentaine d'année que je suis présidente

2. Pensez-vous qu'il y ait une différence d'investissement économique entre une équipe féminine et une équipe masculine ?

A :

Il y a bien une différence économique par exemple si l'on compare une équipe masculine de Superleague et une équipe féminine d'AXA Women's superleague. En Suisse, les joueuses sont pour la plupart amatrices, elles reçoivent des défraiements et non un salaire.

L :

Tout ce qui est de l'infrastructure est la même chose, mais l'argent part plus dans les équipes masculines, car mettre de l'argent dans une équipe féminine est à fond perdu, car côté médiatique il y a beaucoup moins de personnes qui regardent le football féminin. Point de vue économique la femme ne vaut rien elle est vouée à travailler à côté pour gagner sa vie correctement.

3. Pensez-vous que dans certains pays le football féminin est plus valorisé ?

A :

En Suisse le football féminin est que peu médiatisé contrairement à d'autres pays Par exemple la France, l'Angleterre ou l'Allemagne. La Suisse a beaucoup de retard sur ces pays.

L :

Cela dépend de la culture du pays. Car dans la tête des femmes à l'époque une femme ne faisait pas du foot. Les pays du nord de l'Europe les filles font le sport qu'elles veulent depuis longtemps. Au Danemark, la mixité en 1978 était bien présente alors que chez nous en Suisse cela n'existait pas.

4. Pensez-vous que le football féminin est assez mis en valeur en Suisse ?

A :

Clairement non. Le problème est toujours le même, c'est l'argent. Le football féminin Suisse est peu médiatisé car il ne rapporte pas suffisamment financièrement. Les sponsors sont difficiles à trouver car il est peu médiatisé.

J'espère que la qualification de l'équipe nationale à la coupe du monde 2023 fera évoluer les choses.

L :

Le problème est plutôt la place que la femme a dans la société. Lutte pour montrer que le Football féminin a tout autant sa place que le football masculin.

5. Au niveau des stéréotypes pensez-vous qu'ils y'en ait toujours et ont-ils évolués ?

A :

Il existe toujours des stéréotypes bien évidemment mais je crois que cela évolue gentiment. Le football féminin est de plus en plus accepté et respecté. Il y a 15 ans, il était rare de voir des filles dans des équipes juniors garçons alors qu'aujourd'hui c'est très commun. Les mentalités évoluent aussi avec la médiatisation du football féminin mais aussi parce que beaucoup de gens sont déçus du football masculin.

L :

Oui, il y en a toujours. Lorsque je vais voir les matchs des juniors, j'entends toujours qu'est ce que des filles font dans ce sport et tout ça.

Les propos n'ont toujours pas évolués comme une équipe de garçons qui dit « on ne peut pas perdre contre des filles, elles sont nulles... » **Sur ces notes de fin si tu ne te bats pas tu n'obtiendras rien dans ce domaine, car la fille est tout de suite stigmatisée...**

Pour la partie concernant l'interview, j'ai fait appel à deux personnes du club d'Yverdon Sport féminin afin de pouvoir établir une comparaison des réponses tout en ayant les Mêmes questions mais pour but de trouver des réponses à mon dossier et de développer Mon avis personnel des réponses données par Audrey Riat et Linda Vialatte.

Pour ces deux interviews, je remarque qu'elles ont parfois deux points de vue totalement différents sur certaines questions qui ont été posées.

pour ma part, je suis plus penchée du côté de Audrey Riat aux vues de ces réponse qui me paraissent d'une meilleure optique niveau footballistiques et d'une meilleure vision des choses qui pour moi répondrait mieux aux attentes de mon dossier.

Je reviens sur un extrait de Linda à la question 2 : Pensez-vous qu'il y ait une différence d' Investissement économique entre une équipe féminine et une équipe masculine ?

Linda répond « Point de vue économique, la femme ne vaut rien elle est vouée à travailler À côté pour gagner sa vie correctement ». Cet extrait, m'a marqué et je tenais à en parler.

Je suis pas totalement d'accord avec ce que dit linda, oui les femmes sont moins bien Reconnues que les hommes dans ce sport. C'est-à-dire moins de spectateurs pour les Matches de filles, moins de sollicitation... mais cela est en train de changé et d'évolué.

Je trouve que les femmes au contraire ont beaucoup de valeurs et doivent se battre pour les Garder. Une femme qui pratique le football peut tout aussi bien en vivre qu'un garçon avec Une différence de salaire serte. Il y'a bien des femmes au jour d'aujourd'hui qui vivent de ce Sport et non pas forcément besoin de travailler à côté, donc faut arrêter les préjugés de si t'es Une fille tu ne vaut rien car ce n'est pas vrais... . Il y'aura toujours des différences mais j'espère Que cela puisse s'amélioré durant ces prochaines années.

6. Conclusion

Ce travail m'a permis de réfléchir sur ce qui a influencé le football féminin à être perçu comme un sport de garçons et l'évolution qu'il y a eu jusqu'à maintenant.

En répondant à mes problématiques qui sont :

1 : En quoi la différence des salaires entre les hommes et femmes a-t-elle un impact sur le football féminin ?

2 : Pour quelles raisons le football féminin est-il plus valorisé dans certains pays que dans d'autres ?

3 : Les stéréotypes et les préjugés ont-ils vraiment évolués ?

J'ai essayé de répondre à mes questions de base et cela m'a aussi amenée sur le sujet de la coupe du monde 2019 qui a eu un impact sur le football féminin.

Il me semblait important de montrer que le salaire des femmes était largement inférieur à celui des hommes. Nous pouvons constater que ces chiffres ont une grande différence et que la discrimination est bien présente dans ce domaine-là.

Pour moi, cette discrimination ne devrait pas exister car cela engendre des conflits entre hommes et femmes et cela n'est pas que dans le domaine du sport, mais aussi bien présent dans le monde du travail.

Avoir pu faire mon TPA sur ce sujet m'a été bénéfique et m'a beaucoup apporté sur tous ces aspects.

Pour terminer ce travail, Je constate que les femmes ne sont toujours pas égales aux hommes malgré les différents efforts et combats fournis.

Ce travail m'a permis d'approfondir mes connaissances sur le football féminin, de me renseigner sur des sujets que je ne connaissais pas. Je pense avoir trouvé quelques solutions pour améliorer l'image du football féminin et j'espère qu'à travers ce dossier je ferais ressentir aux personnes qui le liront une approche différente de la vision du jeu du football féminin.

7. Bilan personnel

J'ai choisi ce sujet en pensant qu'il serait plus ou moins facile pour moi, car je fais du football mais, lors de la rédaction de mon dossier, je me suis rendue compte que sur certaines problématiques de base, elles n'étaient pas en accord avec ce que je voulais. J'ai changé certaines de mes problématiques pour trouver des informations pour que je puisse rédiger ce dossier.

J'ai eu de la peine à écrire ce dossier, car il m'a fallu cibler les points clefs et qui peuvent répondre à mes problématiques. Faire le tri des informations nécessaires n'a pas été facile pour moi car connaissant le sujet, il y avait plein de choses que je voulais inclure dedans mais, qui n'étaient pas en accord avec mes problématiques.

Pour moi, il a aussi été compliqué d'accrocher beaucoup de temps à la rédaction, car avec le travail et mes hobbies, je n'ai pas beaucoup de temps.

Je suis contente d'avoir pu parler du football féminin, c'est un sport qui me prend pas mal de temps, qui fait partie de ma vie et dont je suis passionnée. Le fait de pouvoir en parler et montrer aux gens que malgré tout ce qu'il peut se dire sur le football féminin, je continue et persévère. Cela me donne encore plus envie de continuer à vivre ma passion et qui sait, peut-être un jour, la faire perpétuer au fil des générations.



Figure 10 : avec ma sœur²⁹

²⁹ Source prise avec mon téléphone

8. Remerciements

Je tenais à remercier ma maman pour la relecture et les corrections du dossier. Elle m'a beaucoup soutenue. Ma responsable m'a également corrigée et relu.

Je remercie également Mme Audrey Riat et Mme Linda Vialatte de m'avoir accordé de leur temps pour ces interviews qui m'ont beaucoup aidé.



Figure 11 : émoji³⁰

30

<https://www.bing.com/images/search?view=detailV2&ccid=N54JT4H8&id=355FEB6947E855D3D076511938D33E24B4DBFFA4&thid=OIP.N54JT4H8TgupnzZcUF7HuQAAAA&mediaurl=https%3a%2f%2fpbs.twimg.com%2fmedia%2fdQWyzFXkAA0NwP.jpg&cdnurl=https%3a%2f%2fth.bing.com%2fth%2fid%2fR.379e094f81fc4eaba99f365c505ec7b9%3frik%3dpP%252ftbCQ%252b0zgZUQ%26pid%3dImgRaw%26r%3d0&exph=335&expw=331&q=emoji+merci&simid=608050159985624199&FORM=IRPRST&ck=65A697F87F9AD198F43A1365B2496BE5&selectedIndex=16&ajaxhist=0&ajaxserp=0>

Références bibliographie

Figure :

1 sources : Photo prise avec mon téléphone

2 sources: Photo prise avec mon téléphone

3 :

https://www.bing.com/images/search?view=detailV2&ccid=GRkYy%2bgv&id=E3B7553A0A31EA5E343FDE92B2D893E2AE1BC06A&thid=OIP.GRKYy-gvtpyO0emVjp9zqAHaEu&mediurl=https%3a%2f%2fblog.nationalmuseum.ch%2fapp%2fuploads%2f2018%2f09%2fDamenfussballclub_Zuerich.jpg&cdnurl=https%3a%2f%2fth.bing.com%2fth%2fid%2fR.191918cbe82fb69c8ed1e9958e9f73a8%3frik%3dasAbrukT2LKS3g%26pid%3dlmgRaw%26r%3d0&exp=1080&expw=1692&q=damenfussballclub_zuerich&simid=608022947070806617&FORM=IRPRST&ck=6D1A824A089EC20073C6335D69AFB535&selectedIndex=4&ajaxhist=0&ajaxserp=0

4 : <https://www.bing.com/images/search?q=madeleine+boll&form=HDRSC3&first=1&tsc=ImageHoverTitle>

5 :

<https://www.bing.com/images/search?view=detailV2&ccid=1zXh3X1X&id=FB3E2A9CC1C44C71FDA13875F247283AC5D50D83&thid=OIP.1zXh3X1X2sowrfe9WgYKYAHAeK&mediurl=https%3a%2f%2fth.bing.com%2fth%2fid%2fR.d735e1dd7d57daca30adf7bd5a060ac8%3frik%3dgw3VxTooR%252fJ1OA%26riu%3dhttp%253a%252f%252fwww.fdesouche.com%252fwp-content%252fuploads%252f2019%252f07%252fsoccer.jpg%26ehk%3dp91rqilOyqnTPEc5xubiRWJQUjaYrOoaSdAUCBThcfY%253d%26isl%3d%26pid%3dlmgRaw%26r%3d0&exp=787&expw=1400&q=%c3%a9quipe+f%c3%a9minine+%c3%a9tats+unis&simid=608055301059714468&FORM=IRPRST&ck=33F1136EB4426152A7A8DF11AF211313&selectedIndex=6&ajaxhist=0&ajaxserp=0>

6 source : photo prise avec mon téléphone

7 :

https://www.bing.com/images/search?view=detailV2&ccid=5Fy7AwZ0&id=305ACCC1BFA9E8772B3BBC0B3A1C64D814788EAB&thid=OIP.5Fy7AwZ0dJf9Af2CShH3igHaEo&mediurl=https%3a%2f%2fwww.baspo.admin.ch%2fcontent%2fbaspo-internet%2ffr%2fdas-baspo%2forganisation%2fnationales-sportzentrum-magglingen%2f_jcr_content%2fcontentPar%2fgallery%2fitems%2f781_1459865244141.transform.1460532626206%2fimage_1200_800%2fimage.jpg&cdnurl=https%3a%2f%2fth.bing.com%2fth%2fid%2fR.e45cbb0306740e317d01fd824a11f78a%3frik%3dq454FNhkHDoLvA%26pid%3dlmgRaw%26r%3d0&exp=751&expw=1200&q=centre+de+macolin&simid=608028689440005128&FORM=IRPRST&ck=F26D3AFB76EBACD4900D4643ED99066&selectedIndex=2&ajaxhist=0&ajaxserp=0

8 :

<https://www.bing.com/images/search?view=detailV2&ccid=zYSGoKZr&id=AFF2F49F708CAEE5B1A05CD4D6A97C9FE725DB26&thid=OIP.zYSGoKZrGJ-0FBE9LxkjSwAAAA&mediurl=https%3a%2f%2fstatic.rtf.be%2farticle%2fimage%2f370x208%2fd%2f8%2f1%2fe97deba9edf0cb2f343d312883951616-1559725558.jpg&cdnurl=https%3a%2f%2fth.bing.com%2fth%2fid%2fR.cd8486a0a66b189fb414113d2f19234b%3frik%3dJtsl5598qdbUXA%26pid%3dlmgRaw%26r%3d0&exp=208&expw=370&q=logo+coupe+du+monde+feminine&simid=607991894455305533&FORM=IRPRST&ck=8D56048D6F745BA230BA3BED6C476D70&selectedIndex=0&ajaxhist=0&ajaxserp=0>

9 :

<https://www.bing.com/images/search?view=detailV2&ccid=FijkZ3UF&id=629CE05DCC44FE5754F9F7616CEA7E3CBB1D17D5&thid=OIP.FijkZ3UFXv-3RLd4xASddQHaHa&mediurl=https%3a%2f%2fwww.sportscoshop.com%2fwp-content%2fuploads%2f2018%2f06%2fballon-officiel-adidas-coupe-du-monde-fifa-2018-adidas-CE8083.jpg&cdnurl=https%3a%2f%2fth.bing.com%2fth%2fid%2fR.1628e46775055effb744b778c4049d75%3frik%3d1Rcdzux%252b6mxh9w%26pid%3dlmgRaw%26r%3d0&exp=750&expw=750&q=Ballon+Officiel+Coupe+Du+Monde+2018&simid=607987470653943444&FORM=IRPRST&ck=2316ECD1918661218FCED6CA1A6E65D4&selectedIndex=1&ajaxhist=0&ajaxserp=0>

10 source : photo prise avec mon téléphone

11 :

<https://www.bing.com/images/search?view=detailV2&ccid=N54JT4H8&id=36A5FD8E538C958934CB10E9F8599388E8B4B0C8&thid=OIP.N54JT4H8TqupnzZcUF7HuQAAAA&mediaurl=https%3a%2f%2fpbs.twimg.com%2fmedia%2fDRrsEwsWkAATYYC.jpg%3alarge&cdnurl=https%3a%2f%2fth.bing.com%2fth%2fid%2fr.379e094f81fc4eaba99f365c505ec7b9%3frik%3dyLC06liTWfjpEA%26pid%3dImgRaw%26r%3d0%26sres%3d1%26sresct%3d1%26srh%3d799%26srw%3d790&exph=335&expw=331&q=Emoji+Merci+Et+AU+Revoir&simid=608033267875923284&FORM=IRPRST&ck=95B03EB25C9AA44DD94B489C9883C9D4&selectedIndex=1&ajaxhist=0&ajaxserp=0>

Site web :

Histoire du football :

Consulté le 3 septembre

<https://blog.nationalmuseum.ch/fr/2018/09/foot-feminin-seulement-depuis-50-ans/>

<https://www.emiliegourd.ch/MP.pdf>

Aspect 1 : Economique

Consulté le 3 septembre

<http://tpefootball.blogg.org/les-inegalites-hommes-femmes-dans-le-football-p1237778>

Consulté le 4 septembre

<http://www.footballeuse.fr/salaire-footballeuse-professionnelle>

Consulté le 4 septembre

<https://www.recrutementfoot.com/salaire-contrat-professionnel/>

Consulté le 4 septembre

https://rmcsport.bfmtv.com/football/comment-expliquer-les-inegalites-salariales-hommes-femmes-dans-le-football_AV-201908200147.html

Aspect 2 : Culture

Consulté le 6 octobre

https://www.francetvinfo.fr/sports/aux-etats-unis-le-football-est-le-sport-des-femmes-par-excellence_4390191.html

Consulté le 6 octobre

Laurent Favre

<https://www.letemps.ch/sport/longue-marche-football-feminin-suisse>

Aspect 3 : Ethique

Consulté le 20 novembre

<https://www.pourquoidocteur.fr/Articles/Question-d-actu/16785-Football-feminin-les-stereotypes-alterent-les-performances>

Consulté le 20 novembre

<http://ludobel.be/2014/08/14/le-football-se-donne-t-il-un-genre/>

Consulté le 21 novembre

<https://www.jetdencre.ch/mondial-feminin-de-football-2019-la-fin-des-prejuges>

